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之 分析

新京报：7 日，上合组
织北京峰会签署 10 个文
件，哪个最为重要？

李自国：都很重要，其
中《上合组织中期发展战略
规划》决议具有方向性，首
次就上合组织未来十年发
展方向做出全面战略规划。

新京报：《上合组织关
于应对威胁本地区和平、
安全与稳定事态的政治外

交措施及机制条例》也比
较受关注，是否是上合组
织为了预防中亚地区发生
类似北非动荡而制定的？

李自国：不是。2010年
吉尔吉斯斯坦发生动荡时，
上合组织最初的声音比较
小，反应也不够迅速，受到
一些质疑。之后，上合组织
开始考虑如果本地区出现紧
急情况，该怎么办的问题。

我个人认为，这个是应
急机制建设的起步，而“政
治外交措施”就是上合组织
未来反应的范围，定位在政
治手段和外交手段，来解决
突发事件，不包含军事手
段。“政治外交措施”的功能
主要体现在调解和劝和，为
平息动荡提供经济、人道方
面的援助，还有一个更为重
要的功能是预警。

新京报：在本次峰会上
还有一个亮点，就是阿富汗
成为上合组织观察员国。
但是，阿富汗充满动荡，又
面临北约撤军，阿富汗自身
复杂的问题会不会带入上
合组织？

李自国：观察员国虽不
属于上合组织核心圈，但与
上合组织成员国存在安全
和经济合作关系。阿富汗
成为观察员国后，阿富汗参
会的级别会提高，也会提出
更高级别的合作要求。但
是，阿富汗问题是自身的问
题，其成为观察员国后，意
味着上合组织将更愿意参
与到阿富汗的和平进程和
重建当中。

这两方面不能混淆。
比 如 伊 朗 是 上 合 组 织 多
年的观察员国家，但是伊
朗的问题并未影响到上合
组织内部团结和对外交往
能力。

新京报：谈到各界普
遍关心的上合组织成员国
扩员问题，据称上合组织
的三个观察员国都曾经递
交过申请，为何迟迟未批，
是因为法律和程序上的问
题吗？

李自国：伊朗和印度、
巴基斯坦曾经提出加入成
员国，蒙古没有提出过加入
成员国。蒙古参与上合更
多的是交通和能源方面的
经济合作，并不乐于成为上
合组织的成员国。

上合组织条例有规定，
受到联合国制裁的国家不
能成为成员国，因此伊朗被
排除在外；另外就是印巴，
上合组织还有个规定是处
于战争状态的国家不能成
为成员国，这个状态不好
界定。

扩员是一个长期渐进
的过程，不能一蹴而就，迅
速扩员不现实。

新京报：中方将对上
合组织其他成员国提供
100 亿美元贷款。这如何
落实？距离上合组织国家
一体化，还有多远？

李自国：这 100 亿美元
贷款的落实估计还是以双
边合作的形式。此前中国
也提出过向其他成员国提

供贷款，主要是在双边领
域落实。上合组织内部的
受援国或者经济合作国家
认为双边机制是最为有效
和直接的方式，侧面证明
了上合组织多边合作的融
资渠道等还有所欠缺。

至于上合组织成员国
一体化进程，由于组织内

部不同国家的经济发展水
平有差距，现在谈中国和
上合组织其他成员国家经
济一体化，比如实现资本、
货币、人员和技术自由流
通，这为时尚早。不过，可
以从低层次开始做起，比
如公路和铁路运输就是一
体化最初级的阶段。

新京报讯 （记者储信
艳）上合组织北京峰会吸纳阿
富汗成为观察员国。由于阿
富汗局势紧张，又面临北约撤
军，人们对阿富汗加入上合组
织后的前途非常关切。7 日，
在峰会成果媒体吹风会上，外
交部副部长程国平明确表示，
上合组织不会填补北约在阿
富汗撤军后的军事“空白”。

将向阿富汗提供友好帮助

程国平表示，此次峰会作
出吸纳阿富汗成为观察员国
的决定，旨在于上合组织框架
内加强与阿富汗的政治、安
全、经济合作，在联合国框架
内进一步促进阿富汗战后重
建、实现民族和解。上合组织
各成员国在阿富汗问题上具
有地缘优势，除与阿富汗开展
双边合作之外，还将通过上合
组织的平台向阿富汗提供友好
帮助。

程国平说：“上合组织不会
取代或填补所谓‘联军’2014年
从阿富汗撤军后留下的军事上
的‘空白’。”

反对一国单边制裁伊朗

此外，对于备受关注的伊
核问题，程国平表示，“中方严
格遵守联合国的决议，但是坚
决反对某一国以单边制裁的
方式来损害其他国家和伊朗
正常贸易的做法。”

程国平表示，在上合组织
小范围会谈内，各国领导人就
伊核问题交换了意见。上合
组织各成员国的立场是一致
的：主张伊核问题继续按照六
方会谈的框架来进行，反对伊
朗以核开发为理由发展核武
器，再有就是伊朗有独立自主
发展核电的权利，第三是伊核
问题要以协商的方式进行，坚
决反对以武力的方式来解决。

外交部表示，吸纳阿富汗成为上合观察员国，旨在促进战后重建和民族和解

上合不会填补北约撤军阿富汗“空白”

7日，在上合组织北京峰会上，各成员国签署了10份文件，包括未来十年制定发展方向的《上合组
织中期发展战略规划》。中国国际问题研究所上海合作组织研究部副主任李自国向记者解析了此次
峰会的成果和亮点。对于比较受关注的阿富汗成为观察员国的问题，他以伊朗问题为例分析，阿富汗
问题是自身的问题，不会影响到上合内部团结和对外交往能力。 新京报记者 储信艳

“阿富汗问题不会影响上合组织”

1.首次规划上合未来十年 3.上合迅速扩员不现实

2.现在谈一体化为时尚早

此次峰会吸纳阿富汗为上合组织观察员国。在阿富汗的重建工作中，上合组织应发挥

更大作用，尤其是帮助阿富汗发展农业，减少毒品植物的种植，将其国内经济发展引导到正

常发展的轨道，提高人民生活水平。

——上海国际问题研究院俄罗斯中亚研究中心主任李新

■ 专家分析

6月7日，上海合作组织成员国元首理事会第十二次会议大范围会谈在人民大会堂举行。 新华社记者 庞兴雷 摄


